

L'EVOLUTION DU DROIT DE PROPRIETE INTELLECTUELLE *

Par Amor ZAHY **

Introduction

Dans l'actuelle période de transition de l'économie algérienne vers l'économie de marché, le domaine de la propriété intellectuelle mérite, par ses multiples implications sur les échanges extérieurs, une appréhension correcte et une organisation efficace.

En effet, les échanges commerciaux revêtent désormais et de plus en plus une dimension mondiale avec la mise en place de groupements économiques régionaux fortement motivés par le souci d'organiser et de défendre les échanges économiques et les intérêts des Etats membres et d'étendre leurs zones d'intervention et d'influence.

* Communication présentée au colloque organisé par la Chambre de Commerce Franco-Arabe à Beyrouth les 25 et 26 Mars 1997.

** Professeur. Institut de Droit Université d'Alger.

- Les stratégies pour le contrôle des ressources minières de l'Afrique. - Etude réalisée pour l'Université des Nations Unies, 1988.
- 1989 - Crise économique et ouverture politique en Algérie. - Com. faite au séminaire du C.I.D.O.B. Barcelone.
- Les contradictions de la doctrine et de la pratique de l'ajustement structurel dans le Tiers-Monde. - Com. faite au Symposium du World Scientific Banking Meeting, Dubrocnik.
- Le rôle des institutions gouvernementales et sociales dans la génération et la diffusion du progrès technologique. - Com. faite au séminaire de l'Académie des Sciences de l'Ukraine, Kiev.
- 1991 - Politique d'ajustement et intégration maghrébine: Les leçons d'un séminaire organisé au Centre Africain des Politiques Economiques à Tunis du 15 au 17-10-1990. Tunis Ed. C.A.P.E., 1991.
- 1992 - La méditerranée dans la révolution technologique. - Paris Ed. l'Harmattan, 1992, 205 p.
- Théorie économique et environnement. - in Revue Tiers-Monde Paris 1992, n° 130, pp. 417-428.

Economiques, Alger, n° 01/1986, pp. 33-51. (avec Aït Amara H.).

- La crise et les rapports économiques intra-méditerranéens. - Com. faite au colloque des Stratégies Alternatives de Développement en Méditerranée, Naples. - in Revue Algérienne des Sciences Juridiques Politiques et Economiques, Alger, n° 02/1986, pp. 239-260.
- Dépendance alimentaire, croissance agricole et équilibre externe en Algérie, in Annuaire d'Afrique du Nord 1986.
- 1987 - La transnationalisation et la dépendance en Afrique. - Com. faite aux réunions de l'U.N.R.I.S.D. Genève.
- Crise et politiques d'ajustement en Afrique. - Com. faite au Symposium du B.I.T. et de l'Université d'Alger.
- Une critique de la notion de développement endogène. - Com. faite au colloque de l'U.N.E.S.C.O. Paris.
- La politique technologique en Algérie. - Etude B.I.T. Genève.
- 1988 - La politique d'ajustement dans le Monde Arabe. - Com. faite au colloque du C.R.E.S.M. Aix en Provence, et in Revue Internationale des Sciences Sociales, Paris, 1989, pp. 243-254.
- La nouvelle problématique du développement. - Etude U.N.E.S.C.O. Paris.
- Les concepts d'ajustement et de déconnexion à la lumière de l'expérience récente. - Com. faite au colloque Raoul PREBISCH Max Planck Institute Starnberg.
- La Méditerranée dans le monde. - Paris Ed. La découverte, 1988, 124 p. (avec Samir AMIN).

- Les politiques de développement technologique des nouveaux pays industriels. - Com. faite au séminaire de l'I.I.P.E. / U.N.E.S.C.O. Paris.
- La coopération Sud-Sud. Etude réalisée pour le Forum du Tiers-Monde, Dakar.
- Développement technologique et planification de l'éducation. - in Document I.I.P.E. / U.N.E.S.C.O. Paris.
- 1984 - Les modèles d'industrialisation en Afrique. - Com. faite au séminaire de l'U.N.I.T.A.R. Dakar.
- La coopération Sud-Sud une alternative?. - in Revue Algérienne des Sciences Juridiques, Politiques et Economiques, Alger n° 04, 1984, pp. 907-926.
- Crise et redéploiement dans la sidérurgie. - Paris / Londres, Ed. Siles Editions, 1984, 149 p.
- 1985 - La crise en Afrique et la théorie économique. - Com. faite au Symposium du Comité Spécial sur l'Afrique, Nairobi.
- Où en est la théorie du développement?. - Com. faite au séminaire du Forum du Tiers-Monde, Dakar.
- Etatisation et privatisation au Maghreb. - in Politica Internazionale, Rome, 1985.
- Le bilan de la théorie du développement. - Etude réalisée pour l'U.N.E.S.C.O.
- 1986 - La problématique culturelle du développement. - Com. faite au séminaire du Forum du Tiers-Monde, Dakar.
- Crises et perspectives des économies africaines. - in Revue Algérienne des Sciences Juridiques Politiques et

- Les travailleurs immigrés et la structure des marchés du travail dans les pays importateurs de main d'oeuvre. - Com. faite au colloque du C.R.E.A. / C.N.R.S. sur l'immigration et la crise, Alger, Avril, 1981.
- Le nouvel ordre économique international et le système capitaliste mondial. - Com. faite au Symposium I.D.R. / C.O.D.E.S.R.I.A. / U.N.I.T.A.R. sur l'Afrique et le nouvel ordre économique international, Addis Abeba, Mai, 1981.
- Stratégies des monopoles et développement mondial de la sidérurgie. - Alger, C.R.E.A., 1981, 239 p. (collectif).
- Forces et faiblesses des sidérurgies du Tiers-Monde. - (avec ABDOUN Rabah) Alger, C.R.E.A. 201 p.
- Technologie, accumulation du capital et impérialisme. - in Cahiers de l'I.S.E., Alger, 1981.
- 1982 - Le Contrôle politique et l'efficacité économique dans l'agriculture algérienne. - Com. faite au séminaire de l'U.N.I.T.A.R., Dakar.
- La science et la technologie dans le plan d'action de Lagos. Com. faite au colloque du C.O.D.E.S.R.I.A.: U.N.I.T.A.R. Addis Abeba.
- La coopération Sud-Sud. - Com. faite au Symposium de l'Association des Economistes du Tiers-Monde sur le dialogue Nord-Sud. Alger.
- 1983 - L'O.P.E.P. et le Tiers-Monde. Com. faite au séminaire de l'Université de Colchester.
- La Méditerranée et la crise mondiale. - Com. faite au colloque de l'Université de Constantine.

- Compte rendu d'une première visite du complexe sidérurgique d'El Hadjar. - C.R.E.A., Alger, 1979.
- Technologie et industrialisation en Afrique. - Dakar, C.O.D.E.S.R.I.A., 1979, rééd. Alger, O.P.U., 1983, 332 p.
- Ressources minières et division internationale du travail. - Dakar, C.O.D.E.S.R.I.A. Working Papers, 1979.
- Procès de travail et apprentissage technologique: Le cas du haut fourneau d'El Hadjar. - in Cahiers du C.R.E.A., Alger, 1979.
- 1980 - Les nouvelles formes d'investissements en Algérie. - Com. faite au séminaire du Centre de Développement de l'O.C.D.E., Paris, Février, 1980.
- La crise en Afrique et les perspectives de son approfondissement. - Com. faite au séminaire U.N.I.T.A.R. / C.D.E.S.R.I.A. sur la crise en Afrique, Dakar, Juillet, 1980.
- La crise de la sidérurgie mondiale et son impact sur le Tiers-Monde. - Com. faite au colloque de l'Association des Economistes du Tiers-Monde, Alger, Octobre, 1980.
- Le flux d'importations de technologie dans le secteur industriel public en Algérie: Contrats de réalisation des investissements de 1962 - 1977. - in Revue Algérienne des Sciences juridiques Politiques et Economiques, Alger, n° 04, 1980, pp. 629-705.
- Technologie et industrialisation en Afrique. - Dakar, C.O.D.E.S.R.I.A., 1980. (collectif).
- 1981 - Les perspectives d'une industrialisation basée sur les ressources minières en Afrique. - Com. faite au Symposium de la Commission Economique pour l'Afrique des Nations-Unis pour le développement des ressources minières à Arusha, Tanzanie, Février, 1981.

- La rente minière à la lumière de la théorie de la rente. - Com. faite au séminaire du C.R.E.A. Alger, Juin, 1977.
- Eléments d'approche de la tendance à l'internationalisation dans la sidérurgie. - C.R.E.A. Alger.
- Note sur les tendances à la délocalisation de la production d'éthylène. - C.R.E.A., Alger, 1977.
- 1978 - L'importation technologique dans le secteur public industriel de l'économie algérienne. - Com. faite au Colloque du C.O.D.E.S.R.I.A. / C.R.E.A. 1978.
- La promotion de la petite et moyenne industrie en Afrique. - Com. faite au séminaire du C.R.E.A. Alger, 1978.
- La théorie de l'impérialisme et le nouveau système économique mondial. - Com. faite au Colloque la France et le Tiers-Monde University Paris Dauphine, 1978.
- Le transfert de technologie et les conflits sociaux en Algérie. - Com. faite au Colloque de l'Université de Hambourg, Bonn, 1978.
- Recherche économique et système capitaliste mondial: Le Tiers-Monde et l'industrialisation de la recherche. - in Afrique Développement C.O.D.E.S.R.I.A., Dakar, 1978.
- 1979 - Les contrats clés en main et la planification de l'investissement industriel en Algérie. - Com. faite au séminaire, les leçons de dix ans d'industrialisation en Algérie, Université d'Oran, 1979.
- Les ressources minières en Afrique et la division internationale du travail. - Com. faite au Colloque de l'Institut of Development Research of Université Addis Abeba, Août, 1979.
- La théorie de la productivité du travail et le procès du travail réel. - Com. faite au séminaire du C.R.E.A., Alger, 1979.

TRAVAUX ET PUBLICATIONS

- 1970 - Théorie et pratique de la réforme communale en Algérie. - s.l.n.d., Mém. D.E.S., Sc. Pol. Paris, 1970.
- 1971 - Spécialisation externe et développement: Le secteur du sucre dans l'économie Cubaine - s.l.n.d., Mém. D.E.S. Sc. Eco., Paris I, 1975.
- 1975 - Transfert international des techniques, progrès technologiques et échanges extérieurs. - 583 p. s.l.n.d., Thèse Doct. d'Etat, Sc. Eco., Paris I, 1975.
- 1976 - La problématique du transfert international des techniques. - Com. faite au 1er congrès des économistes du Tiers-Monde, Alger, 1976.
- La coopération technique entre pays non-alignés. - Conf. faite au Sri-Lanka et à Colombo à la National Association for the Advancement of Science, Juillet, 1976.
- L'internationalisation de la production dans la sidérurgie. - Réunion du groupe de recherches sur l'espace, les sociétés et l'environnement. Montpellier, France, Novembre, 1976.
- Les stratégies des pays développés dans les industries de la sidérurgie et de la pétrochimie. - Etude faite pour le compte du Ministère algérien de l'industrie, 1976.
- Problèmes technologiques du Tiers-Monde. - in Problèmes Economiques du Tiers-Monde, 1976.
- Techniques et technologies: Définitions descriptives et définitions analytiques. - in Cahiers du C.R.E.A., Alger, 1976.
- 1977 - Problèmes et perspectives de la coopération entre pays en développement. - Com. faite au séminaire de l'Institut of Development Studies, University of Brighton, Avril, 1977.

Son activité scientifique a été extraordinaire et de nature à surprendre tous ceux qui le connaissaient mal. Il avait une capacité et une volonté de travail hors normes habituelles, condensées d'un rythme de travail constant tout le long de sa carrière que sa thèse lui avait déjà tracé. Lorsqu'on regarde l'ensemble de son oeuvre, nous constatons que ce sont les nombreux axes ouverts par sa thèse qu'il développe durant une vingtaine d'années. Une vraie thèse c'est un plan d'une carrière dans lequel on doit évoluer scientifiquement. Enfin, Yachir était un homme de convictions profondes dans un idéalisme élevé tout en gardant une rigueur remarquable dans l'observation des réalités économiques de l'Afrique et du Tiers-Monde en général. Il était rebelle à tous les conformismes, c'est la nature de tous les hommes épris de liberté et de justice sociale. Il aimait bien la vie avec toutes ses libertés et parfois ses excès, malgré sa timidité, beaucoup de ses amis gardent de meilleurs souvenirs de lui.

SIGLES

- (1) - C.E.S. Certificat d'Etudes Supérieures.
- (2) - I.E.P. Institut d'Etudes Politiques.
- (3) - D.E.S. Diplôme d'Etudes Supérieures.
- (4) - I.S.E. Institut des Sciences Economiques.
- (5) - C.R.E.A. Centre de Recherche en Economie Appliquée.
- (6) - U.N.I.T.A.R. United Nations Institute for Training and Research.
- (7) - C.O.D.E.S.R.I.A. Conseil pour le Développement de la Recherche Economique et Social en Afrique.
- (8) - I.I.P.E. Institut International de Planification de l'Education.
- (9) - Com. Communication.
- (10) - Conf. Conférence.

activité pédagogique, c'est un chercheur reconnu en Algérie et dans le monde à la lumière de ses travaux.

- De 1975 à 1981 il coordonna une équipe de chercheurs au C.R.E.A. en accord avec le Ministère de l'Industrie algérien sur les stratégies adoptées par les pays développés dans les industries de la sidérurgie, de la pétrochimie, des biens d'équipement, de l'importation et l'assimilation des technologies dans l'économie algérienne, les tendances internationales de la production dans l'industrie mondiale et les formes et les coûts du transfert technologique.

- De 1981 à 1986 il assura au Bureau de l'U.N.I.T.A.R.(6) en Afrique le poste de Directeur de recherche sur un programme des potentialités africaines dans le domaine minier et leurs implications industrielles. Il avait aussi pour mission d'établir des contacts avec des Institutions Africaines de recherche et d'enseignement supérieur. Cette mission avait donné des résultats positifs, puisqu'elle a organisé quatre colloques scientifiques sous l'égide des Nations Unies.

- Il assura également au C.O.D.E.S.R.I.A.(7) auprès du Prof. Samir AMIN le poste de coordinateur d'un réseau de recherche sur la technologie et l'industrialisation en Afrique. Il activa efficacement dans de nombreuses associations spécialisées:

- L'Association des Economistes du Tiers-Monde où il est membre fondateur.

- Le Forum du Tiers-Monde à Dakar.

- Le Collège des Experts de l'I.I.P.E.(8) U.N.E.S.C.O. Paris.

- L'Association Internationale des Techniciens, Experts et Chercheurs (A.T.T.E.C.) Paris.

- L'Association Arabe pour la recherche en Sciences Sociales au Caire.

en D.E.S.(3) à la Fondation des Sciences Politiques et il tenta de s'inscrire aussi à Paris I pour préparer le quatrième C.E.S. manquant à sa licence en Sciences Economiques. En 1969, il soutient son mémoire de D.E.S. en Sciences Politiques sur un thème d'actualité à l'époque en Algérie, il s'agissait de la réforme communale. Entre temps, il termina sa licence en Sciences Economiques et il prépara un autre D.E.S. dans la même discipline, qu'il soutient en 1971. Armé de ces deux expériences pédagogiques enrichissantes sur le plan méthodologique, caractéristique essentielle pour s'introduire dans l'univers de la recherche et de l'enseignement, sa persévérance le conduit dans la même année à s'inscrire pour une thèse de Doctorat d'Etat sur un thème, certes très à la mode à cette période post - coloniale où les modèles de développement s'affrontaient inlassablement dans le monde. Le thème était très complexe, plein de défis et il exigeait une grande capacité de travail, il s'agissait du fameux transfert de technologie des économies avancées vers les pays en développement. Cette thèse il la prépara avec un éminent Prof. d'Economie Internationale Jean WEILLER connu de tous puisque il a encadré de nombreux algériens dans leurs travaux tels que M.E. BENISSAD, A. SID AHMED. En 1975 il a soutenu sa thèse et il est rentré en Algérie où il commença à enseigner à l'I.S.E.(4) d'Alger jusqu'en 1987. Durant toute cette période, il enseigna avec facilité aux cycles de licence comme en Post-Graduation qui venait d'être créée en 1976. Il collabora efficacement au C.R.E.A.(5) qui venait d'être lancé par le Prof. A. BENACHENHOU. En 1984, il se présenta au troisième concours d'Agrégation en Sciences Economiques devant un jury international où il était reçu premier. Il passa avec succès les redoutables leçons pédagogiques qu'appréhendent de nombreux candidats à ce concours. A vrai dire c'est à travers ces leçons qu'on reconnaît les capacités pédagogiques et de synthèse du candidat, elles ne s'improvisent pas. Il avait déjà assuré des enseignements à l'Université de Paris Dauphine durant trois années (1972-1975) sur des modules de base tels que l'épistémologie et la méthodologie économiques. Parallèlement à son